
◀有旅遊巴公司
負責人指出，疫
情3年，單是旗
下車隊的停泊、
維修、保養、保
險等費用已高達
1.8億元，加上其
他成本，虧損合
共近4億元。

資料圖片

就文化體育及旅遊局
局長楊潤雄為《大公報》撰

文表示，長遠推動香港旅遊業發展的方向，
包括對接國家旅遊業，香港旅遊業議會主席
徐王美倫昨日向《大公報》表示，過去 「香
港＋澳門」 的 「一程多站」 旅遊組合較為常
見，她期望本港旅行社推出更多 「一程多
站」 的行程元素，包括擴至大灣區 「9+2」
其他城市。

楊潤雄在撰文表示，國家規劃文件明確
指出香港於推動粵港澳大灣區文化和旅遊發
展的重要角色，同時明確支持香港成為中外
文化藝術交流中心、國際城市旅遊樞紐以及
「一程多站」 示範核心區。他稱在將粵港澳
大灣區打造成世界級休閒灣區的項目中，香

港亦會擔任重要角色。

善用基建優勢推不同組合
就對接國家旅遊業、推動 「一程多站」

旅遊產品，徐王美倫舉例指出， 「香港＋澳
門＋珠海」 是一個不錯的組合，澳門鄰近珠
海，完結港澳行程後，旅客可在珠海留一晚
上，旅行社推出不同地方行程，使入境旅客
停留時更長，增加旅客出行體驗。

隨着港珠澳大橋、廣深港高鐵香港段已
經開通，出行交通更便捷，包括 「香港＋澳
門」 、 「香港＋珠海」 、 「香港＋廣州」 、
「香港＋肇慶」 等可推出不同的旅遊產品組
合。徐王美倫稱，自港珠澳大橋開通不久就
遇上疫情，大部分東南亞旅客未曾體驗大橋

的便捷，隨着本港旅遊業漸趨穩定，可以多
推出港珠澳、大灣區等 「一程多站」 旅程出
來，據她了解，部分旅行社已在積極籌備。

大公報記者鍾佩欣

旅議會倡拓灣區一程多站旅遊
把握機遇

政府聯同香港旅遊發
展局、香港旅遊業議會於

2019年推出的 「旅行社鼓勵計劃」 ，申請期

限將於下月底屆滿，旅議會主席徐王美倫昨
日向《大公報》表示，該計劃推出不久便爆
發新冠疫情，很少旅行社受惠，業界期望再
次延長計劃，讓旅遊業在全面復甦過程中，
透過不同方法吸引更多旅客訪港。

旅議會：疫下旅業難受惠
在 「旅行社鼓勵計劃」 下，政府按旅行

社接待的入境或出境過夜旅客人數，向旅行
社提供現金鼓勵，接待每名旅客可獲資助
100至120元，每家旅行社可獲現金鼓勵所涉
合資格旅客數目上限為1000個。

徐王美倫說，疫情下， 「（市民）又不

能出去，（旅客）又不能入境，的確很少旅
行社可以受惠。」 她稱一些規模較大的旅行
社，在疫情初期的限額已爆滿， 「大社的旅
行團很快就有1000個客人」 ，惟細規模旅行
社未能完全受惠，部分只領取數百名額資
助。她建議政府推出新一輪資助計劃，幫助
業界積極籌備招待旅客。

香港入境團旅行社協會主席謝淦延向
《大公報》稱，旅遊業重新復業，需要至少
八個月至一年時間，他建議政府透過不同計
劃資助旅遊業界，包括 「旅行社鼓勵計
劃」 ，並可按照公司規模及條件而優化條
款。 大公報記者鍾佩欣

▲疫下市民難外出，遊客又難訪港，因此可
受惠於「鼓勵計劃」的旅行社不多。 資料圖片

業界冀延長旅行社鼓勵計劃
持續資助
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文化及體育旅遊局局長楊
潤雄日前為《大公報》撰文透
露，政府將於本周三公布的財
政預算案，會充分考慮推動經
濟發展包括旅遊業的措施。旅

遊業人士紛紛表示，希望預算案
推出旅遊業復業基金，幫助跨過三年疫情冰河時期
的旅遊業界，能夠順利復業。

有在第五波疫情前夕、「重槌」投資2800萬元維
修旗下車隊的直通巴士公司負責人慨嘆，當日通關
夢碎，如今兩地恢復通關了，但是「哪有那麼多2800
萬能掉下去？」旅遊業未全面穩定，員工人手也是大
難題，需政府資助幫忙。有立法會議員表示，復業
基金對扶助旅遊業在疫後重新出發，尤其重要。

旅業求援 盼預算案推復業基金
直通巴復運困難 資方：逾百輛缺錢維修

大公報記者 伍軒沛、鍾佩欣
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丘應樺：有信心下半年經濟會復甦

花卉展3．10舉辦 主題繡球花

◀▲今年香港花卉展以花形嬌美獨特的繡球花
為主題花，晚上更有燈光音樂匯演。

【大公報訊】新冠疫情下三年未有在維園舉辦
的香港花卉展覽，即將於3月10日起一連十日舉行，
今年的主題花是繡球花。

晚上有燈光音樂匯演
花展開放時間為上午9時至晚上9時，每晚7時30

分及8時30分更會有燈光音樂匯演，為展覽營造特別
效果。展場亦有內地和海外機構栽培的盆栽、花藝
擺設及園林造景。

門票方面，成人門票14元；4至14歲兒童、全日
制學生、60歲或以上長者、殘疾人士及其照顧者可
享7元的入場優惠。星期一至星期五期間入場，60歲
或以上長者、殘疾人士及其照顧者免費參觀。對花
卉有興趣的你，絕對不能錯過！



預算案前瞻

▲香港逐步復常，旅客重來，旅遊業界希
望政府推出復業基金，協助他們盡快重新
出發。 資料圖片

【大公報訊】政府本月初啟動 「你好，香港」
計劃，下月向全球旅客送出50萬張機票。商務及經
濟發展局局長丘應樺昨日表示，該計劃有效吸引更
多人來港消費、商談生意，從而帶動整體香港經
濟，他有信心本港經濟於下半年會進一步復甦。

沙特阿美將派團來港考察
行政長官李家超早前率領香港特區代表團訪

問中東，隨團的丘應樺稱，沙特石油企業 「沙特
阿美」 對香港的潛力非常感興趣，透露將會盡快

派團來港考察，有關部門會與 「沙特阿美」 緊密
接觸。

丘應樺昨日出席一個電台節目時表示，日前外
出參加宴會時，香港道路堵車， 「堵車代表什麼？
堵車未必是壞事，堵車代表香港經濟已經在動。」
他又稱，通關後看見有旅行團訪港，飛機票位頗為
緊張，當航空公司航班一步步恢復，即需求增加，
加上早前50萬張機票吸引旅客，期望逐步吸引消閒
及商務旅客重返香港，以帶動零售及飲食業等。

丘應樺上周跟隨特首的中東團出訪，他形容是

次行程是 「友誼及開創之旅」 ，期望雙方探討更多
方面的合作。他又稱，感受到沙特發展日新月異，
了解到其注重創新科技、物流、金融與教育；沙特
阿拉伯着重經濟發展多元化，與香港發展路向非常
符合。

他透露，沙特國營石油公司（沙特阿美）有興
趣來港投資，會盡快組團來港考察。本港正招攬過
百間龍頭企業來港落戶，他形容進度樂觀。而迪拜
亦表示會在港成立迪拜商會，並積極探討大灣區發
展機遇以求合作。

三年零收入虧損達四億
「該借的借完，該燒的燒完，政府不支援，很難撐下去。」

永東直巴管理有限公司副總經理蔡順基昨日接受大公報訪問時表
示，疫情期間旅遊業零生意，該公司旗下的230輛巴士、170輛自
駕遊七人車停駛，逾百輛跨境巴士被送到在葵涌的 「巴士墳
場」 ，其餘的閒置在其他停車場或停泊在內地。三年間，光是停
泊、維修、保養、保險等費用就高達1.8億元，算上基本營運成
本、舖租等，虧損合共近4億元。

2021年年尾，新冠疫情持續清零，當時傳聞聖誕節通關。蔡
順基說，當時將旗下80輛巴士送去維修，連同牌費、保險、驗車
等，共花了2800萬元，不料第五波疫情爆發，一切泡湯。如今全
面通關，業界要重新出發，他慨嘆有心無力。

「哪有那麼多2800萬能掉下去？」 蔡順基說，巴士閒置多年
日曬雨淋，車身內外都有很多問題，維修費隨時是天文數字。舉
例一輛問題不算嚴重的巴士，更換6條車胎就要18000元，汽車氣
袋又是一萬多元，算上空調消毒、換機油等，前後6萬元是走不掉
的。若是波箱、發動機有損壞，維修費要20萬元。公司車隊有230
輛巴士，平均每輛維修需8萬至9萬元，才能重新使用。

車維修好了，就能做生意？ 「你估自動駕駛咩？」 蔡順基說，
全面通關後，公司已立刻維修80輛巴士，但至今只有40名司機，就
算全數出動，仍有半數巴士無人駕駛，主要因為交通運輸從業員老
齡化情況嚴重，一批司機在疫後已變成超齡；若要吸引新人入行、
舊司機回巢，涉及一大筆金額， 「有生意邊個唔想做？問題係搵食
工具無錢整，人手又無錢請，好多公司面臨這局面。」

蔡順基希望，政府能夠為行業提供復業基金，建議為每間公
司提供10萬元流動資金資助，每輛巴士提供6萬元維修資助。

最先受影響 復甦卻最慢
「疫下最先受影響的是旅遊業，復甦起步最慢的又是旅遊

業。」 香港旅遊業議會主席徐王美倫向大公報表示，早前向行政
長官李家超反映業界困境，包括營運資金、人力資源缺乏等。她
建議政府向旅行社提供按公司規模計算的資助，在聘請人手方
面，希望旅行社每聘請一名新員工，可獲資助至少5000元薪金補
貼，為期六個月，助業界渡過難關。

「業界都沒有錢了。」 香港入境團旅行社協會主席謝淦延告
訴大公報記者， 「三年來，資金都用得七七八八」 ，復業初期在
維修旅遊巴、聘請職員、更換辦公室等，均需資金周轉，復辦旅
行團等收入需至少三、四個月方可收到。他以自家旅行社為例
子，疫情前有三、四十名員工，現只有約10人維持公司運作，
「10個人如何做40人的工作？唯有慢慢做，規模變大需要一些時
間。」

謝淦廷稱，員工薪金是支出之一，旅遊業未完全恢復的情況
下，未敢大規模招聘，小規模旅行社每月營運資金也至少40萬
元，慨嘆現時是入不敷支。他說旅遊業現時猶如剛從深切治療部
康復的病人， 「剛離開深切治療部，就不可能馬上會跑，都要給
一點粥水。」 他期望政府提供資助，助旅業重新啟動。

議員：政府不能只做宣傳
立法會議員林琳認為，設立旅遊業復業基金是急不容緩，旅

遊業冰封三年，通關後難以立刻投放足夠資本復業， 「不是只推
『你好，香港』 宣傳就得，否則旅客來到香港，過夜團不夠導
遊，旅遊巴又不夠班次。」 她說有旅行社高層將私人物業做按
揭，籌錢支撐公司運作，終於通關，但仍要繼續等。除了復業基
金，林琳建議政府為旅遊巴業界，提供每輛巴士8萬至10萬元的維
修補貼。

文化體育及旅遊局局長楊潤雄本月初曾表示，政府會小心處
理旅遊業界提出設立復業基金的建議，既要視乎實際情況，也要
考慮此舉對香港財政以至整體情況的影響。

▲丘應樺表示，隨着 「你好，香港」 活動展開，預計
將有效吸引更多人來港消費，帶動整體香港經濟。圖
為市民領取優惠券情況。 資料圖片


